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Хөрмәтле Рөстәм Нургалиевич! 

Уважаемый президиум! 

Уважаемые коллеги! 

В представленном фильме были показаны основные достижения 

Татарстана в 2014 году. 

Подробно основные итоги социально-экономического развития 

представлены в раздаточном материале. 

В целом, мы считаем, что республика достойно сработала в 

непростых внешних условиях. В этом заслуга прежде всего наших 

предприятий. Благодаря вашей работе удалось сохранить пусть 

небольшой, но рост по всем ключевым секторам. 

В результате прирост валового регионального продукта составил 

1,3% в сопоставимых ценах. 

Продолжились положительные изменения и в структуре 

промышленности, которая занимает основную долю в экономике 

республики. 

Доля обрабатывающих производств превысила 70%, в первую 

очередь за счет роста в нефтепереработке. 
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В прошлом году переработано более половины всей добытой в 

республике нефти, глубина переработки превысила 74%. 

В результате в структуре экспорта сократилась доля сырой нефти  и 

выросла доля нефтепродуктов. 

Вместе с тем, замедление экономики в ряде стран-внешнеторговых 

партнеров привело к сокращению внешнего спроса на продукцию наших 

предприятий. 

С учетом того, что более 50% промышленной продукции 

направляется на экспорт, в 2014 году только за счет сужения внешних 

рынков мы потеряли около 1 п.п. роста ВРП. 

В этой связи в прошлом году начата работа по формированию 

системы продвижения продукции республиканских 

товаропроизводителей на внутренний и внешние рынки, создан 

Электронный каталог. 

В текущем году необходимо обеспечить его заполнение и 

использование при закупках государственных и муниципальных 

заказчиков. Кроме того, на базе каталога будет сформирован реестр 

товаров и услуг малого и среднего бизнеса, который мы будем 

продвигать среди корпоративных заказчиков республики и Российской 

Федерации. 

Внешние факторы оказали влияние и на динамику инвестиций. 

Несмотря на общее снижение инвестиционной активности в стране, 

в 2014 году в республике удалось сохранить высокий объем инвестиций – 

542 млрд рублей, что составляет 100% к уровню 2013 года в 

сопоставимых ценах.. 
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Учитывая, что каждый процент роста инвестиций – это 

дополнительные 0,3 п.п. роста ВРП, важнейшей задачей является 

привлечение инвестиций – как частных, так и государственных. 

В рамках проводимой работы по формированию благоприятного 

инвестиционного климата в 2014 году Муниципальный инвестиционный 

стандарт внедрен во всех муниципальных образованиях. Это позволило 

включить их в единую систему поддержки инвесторов и развития 

предпринимательства. 

Благодаря реализации «Дорожных карт» Национальной 

предпринимательской инициативы АСИ сроки по ряду 

административных процедур в 1,5-2 раза ниже по сравнению с 

федеральными требованиями. 

По итогам Национального инвестиционного рейтинга Республика 

Татарстан вошла в группу регионов-лидеров. 

Активно развивается особая экономическая зона «Алабуга», которая 

доказала свою эффективность. Только за прошлый год ее резидентами 

вложено более 23 млрд рублей инвестиций, открыто 5 новых 

производств, создано более 1 тыс. рабочих мест, произведено продукции 

более чем на 40 млрд рублей.  

В текущем году планируется открыть еще 8 производств. 

Наблюдательным советом одобрены еще 6 проектов с объемом 

инвестиций 36 млрд. рублей. 

Хорошо показали себя инжиниринговые центры, которые от 

подготовительных научно-исследовательских задач перешли к 

реализации прикладных проектов, например, созданию 
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станкостроительного предприятия на территории особой экономической 

зоны «Алабуга». 

Важным фактором для привлечения инвестиций является система 

налоговых преференций. 

В 2014 году реализовывалось 34 инвестиционных проекта с 

господдержкой. 

По данным проектам: 

 привлечено более 24 млрд рублей инвестиций; 

 создано 1,5 тыс. рабочих мест; 

 поступления в бюджет составили 1,3 млрд рублей, что почти в 2 

раза больше, чем объем предоставленных льгот; 

 производительность труда в 2-3 раза превышает среднеотраслевой 

уровень; 

 средняя заработная плата по проектам на треть выше, чем в 

среднем по республике. 

Высвобожденные в результате применения налоговых льгот 

средства, в основном, направляются на погашение кредитов, за счет 

которых финансируется до 50% стоимости проектов. 

В результате повышения ключевой ставки Банка России для 

значительного числа предприятий стоимость кредитных ресурсов стала 

неподъемной, превысив уровень рентабельности. Это создает трудности с 

финансированием даже текущей деятельности, не говоря уже о 

долгосрочных инвестиционных проектах. 

Учитывая, что в последние годы заемные средства составляли 

существенную долю в структуре источников финансирования 
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инвестиций, сокращение этого источника может негативно сказаться на 

развитии республики. 

В настоящее время действует федеральная программа проектного 

финансирования, позволяющая привлекать кредитные средства по ставке 

до 11,5% годовых.  

По данной программе мы работаем с Национальным банком и 

филиалами уполномоченных банков в республике. 

Для участия в программе подготовлен перечень из 34 проектов с 

общим объемом инвестиций более 109 млрд рублей. Из них 1 проект на 

сумму 1,7 млрд рублей уже направлен на рассмотрение 

межведомственной комиссии. 

Министерствам и ведомствам, главам муниципальных образований 

и руководителям предприятий необходимо продолжить оперативную 

подготовку и подачу в уполномоченные банки заявок по инвестиционным 

проектам. Филиалы уполномоченных банков, в свою очередь, прошу 

ускорить рассмотрение заявок и направление их в межведомственную 

комиссию. 

Следующий источник финансирования инвестиций – бюджетные 

средства, важность которого возрастает в условиях сокращения частных 

инвестиций. 

Приоритетным направлением государственных капитальных 

вложений является снятие инфраструктурных ограничений в точках 

роста, одной из которых является Камский инновационный 

территориально-производственный кластер. 
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В прошлом году предприятиями кластера произведено продукции 

почти на 700 млрд рублей, что составляет 42% всего объема 

промышленного производства республики. 

Благодаря оказанной поддержке по программе Минэкономразвития 

России в 2014 году были профинансированы совместные инновационные 

проекты, имеющие большое значение для дальнейшего развития 

Кластера. 

При формировании заявок по Камскому кластеру мы 

руководствуемся прежде всего реальными потребностями наших 

предприятий. 

Совместно с Казанским федеральным университетом ведется работа 

по созданию Инжинирингового центра в области гибких 

производственных систем механообработки и прототипирования (для 

предприятий машиностроения). 

Учитывая значение кластера для развития республики и страны, нам 

необходимо в текущем году разработать и утвердить на уровне 

Правительства Российской Федерации Концепцию развития Камского 

кластера. 

Уважаемые коллеги! 

Говоря об экономическом развитии республики, мы должны 

констатировать, что более 25% нашей экономики формирует малый и 

средний бизнес. 

Он быстрее реагирует на изменения внешней среды, поэтому 

первым ощущает на себе последствия замедления темпов экономического 

роста. 
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В 2014 году программы финансовой поддержки 

предпринимательства были сфокусированы на развитие бизнеса в 

приоритетных секторах экономики, прежде всего, в промышленности и 

сельском хозяйстве. 

В рамках реализации программы противодействия коррупции 

обеспечена максимальная открытость и прозрачность проводимых 

конкурсов. 

Особой популярностью пользуется программа «Лизинг-грант», 

которая только в прошлом году позволила поддержать более 450 

предпринимателей, закупить свыше 800 единиц техники и оборудования, 

создать около 1300 рабочих мест. 

Сегодня победители «Лизинг-гранта» становятся резидентами 

промышленных площадок. Это обеспечивает интеграцию финансовой и 

имущественной поддержки, оказываемой государством. 

Республика – один из немногих регионов, в которых активно 

развиваются как государственные, так и частные промышленные 

площадки. 

У нас создана развитая сеть объектов инвестиционной 

инфраструктуры – это такие известные площадки, как КИП «Мастер», 

Технополис «Химград», ИТ-Парк и другие. 

Наряду с этим работа ведется в каждом муниципальном 

образовании. Только за 2014 год число промышленных площадок 

муниципального уровня увеличилось в полтора раза; сегодня на них 

работает почти 5 тыс. человек. В этом заслуга глав районов, которые 

активно включились в эту работу. 

Уважаемый Рустам Нургалиевич! 
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Благодаря Вашей поддержке в прошлом году продлено действие 

льготы по налогу на имущество технопарков и индустриальных парков. 

Это позволило порядка 150 млн рублей направить на развитие бизнеса. 

В целом по всем объектам имущественной инфраструктуры в 2014 

году произведено продукции почти на 115 млрд рублей, что уже 

составляет порядка 7% всего объема промышленного производства 

республики. Еще 2 года назад эта цифра составляла лишь 2%. 

При этом необходимо отметить, что доля инновационной продукции 

здесь в 3 раза выше, чем в среднем по республике. 

По поручению Президента в 2014 году Министерством экономики 

разработана концепция создания и развития промышленных площадок. 

Она позволяет предусмотреть отраслевую направленность создаваемых 

площадок и учитывать имеющиеся ресурсы, рыночный и 

производственный потенциал, а также инфраструктурные возможности 

муниципальных районов. 

На основе концепции будет сформирована соответствующая 

программа. 

В настоящее время ведется работа по подготовке документов для 

включения в общую заявку от республики по 10 объектам. Главам 

районов необходимо обеспечить качественную и своевременную 

подготовку заявок. 

В части финансовой поддержки предпринимательства в 2015 году 

будет увеличен объем средств в рамках программы предоставления 

недорогих микрозаймов и программы субсидирования процентов по 

кредитам на приобретение оборудования и строительство 
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производственных зданий. При этом расчет размера субсидии будет 

производиться в размере 2/3 ключевой ставки Банка России. 

Оплотом финансовой поддержки в текущих условиях является наш 

Гарантийный фонд, успешная работа которого возможна только при 

тесной кооперации с кредитными организациями и привлечением для 

крупных проектов федерального Агентства кредитных гарантий. Речь 

идет о предоставлении синдицированных гарантий объемом до 1 млрд 

рублей. То есть поддержкой Гарантийного фонда могут воспользоваться 

как начинающие предприниматели, так и те, кто реализует крупные 

инвестиционные проекты. 

Анализируя основные показатели деятельности республики, 

отмечаем, что для нас важна не только доля малого и среднего 

предпринимательства в экономике, но и его инновационная 

направленность. Поэтому помимо традиционных форм поддержки в 

прошлом году мы активно участвовали в программах Фонда содействия 

развитию в научно-технической сфере, РВК, Сколково. 

Более 130 инновационных компаний и молодых инноваторов 

привлекли гранты, получили льготные кредиты. 

Новым направлением формирования инновационной 

инфраструктуры является создание и развитие инжиниринговых центров 

и центров прототипирования. 

Каждый из таких центров сотрудничает с университетами, 

крупными промышленными предприятиями и инновационно активными 

малыми предприятиями. 

За два года для работы центров закуплено передовое зарубежное и 

отечественное оборудование на 1,7 млрд рублей. 
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По итогам 2014 года инжиниринговыми центрами оказаны 

различные услуги для более 250 предприятий, при их содействии создано 

более 20 новых и усовершенствованных продуктов. 

Если в прошлом году мы активно создавали региональные 

инжиниринговые центры, то в текущем году акцент будет сделан на их 

развитие и повышение эффективности работы с предприятиями 

республики. Именно инжиниринговые центры должны стать 

локомотивами и идейными вдохновителями импортозамещения на наших 

предприятий, активно внедряться в их работу для создания продукции, 

конкурентоспособной на внутреннем и внешних рынках. 

При этом речь идет об импортозамещении не только товаров, но и 

технологий, что неразрывно связано с развитием рынка интеллектуальной 

собственности. 

Сегодня реализация Программы рынка интеллектуальной 

собственности уже дает свои положительные результаты. 

Предприятия республики должны стать активными участниками 

мирового рынка интеллектуальных услуг, научиться получать реальную 

материальную выгоду от результатов интеллектуальной деятельности, 

нарастить долю нематериальных активов. 

Уважаемые коллеги! 

Введение продуктового эмбарго и ослабление курса рубля оказали 

давление на динамику потребительских цен, прежде всего – на 

продовольственные товары. 

В результате инфляция превысила прогнозные значения на 2,5 п.п., 

что привело к замедлению темпов роста реальных денежных доходов 

населения. 
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В целях недопущения чрезмерного роста цен на социально значимые 

товары в республике создан Оперативный штаб, организован 

еженедельный мониторинг цен, ведется работа с торговыми сетями, 

проводятся сельскохозяйственные ярмарки. 

В текущем году в рамках программ поддержки особое внимание 

будет уделено развитию семейных ферм и сельскохозяйственных 

потребительских кооперативов и обществ. Это один из эффективных 

способов обеспечения продовольственной безопасности и поддержания 

цен на рынке основных продуктов. 

Вследствие влияния внешних факторов и снижения загрузки 

производственного оборудования существенно возрастают риски роста 

безработицы. 

Численность официально зарегистрированных безработных по 

состоянию на 1 февраля 2015 г. составила 15 тыс. 813 человек, что на 8% 

выше, чем на начало года. 

При этом по оперативным данным в режиме неполного рабочего 

времени работает почти 25 тыс. человек. 

Особенно значим риск роста безработицы для моногородов. 

В утвержденный федеральный перечень моногородов от республики 

входят 6 городов, из которых Зеленодольск и Камские Поляны входят в 

категорию с наиболее сложным социально-экономическим положением. 

Одним из инструментов поддержки реализуемых в них 

инвестиционных проектов является созданный в прошлом году 

российский Фонд развития моногородов. В целях получения поддержки 

главам и предприятиям Зеленодольского и Нижнекамского районов 

необходимо в кратчайшие сроки доработать соответствующие 
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инвестиционные проекты с проектно-сметной документацией и 

положительным заключением госэкспертизы. 

Кроме того, на сегодняшний день имеются серьезные риски 

ухудшения социально-экономической ситуации и в моногороде 

Набережные Челны в связи со снижением активности градообразующего 

предприятия «КАМАЗ». 

Для стабилизации ситуации здесь необходима реализация комплекса 

мер поддержки по аналогии с 2008-2009 годами, направленных на 

поддержку бизнеса, развитие промышленных парков и создание новых 

рабочих мест. 

Учитывая сложившуюся ситуацию, мы плотно работаем по данному 

вопросу с Минэкономразвития России и объективно рассчитываем 

получить реальную помощь, выраженную во включении моногорода 

Набережные Челны в категорию с наиболее сложным социально-

экономическим положением и оказании финансовой поддержки проектам 

его развития уже в 2015 году. 

Уважаемые коллеги! 

Таким образом, за прошедший год существенно изменились 

внешние условия, которые оказывают значительное влияние на принятие 

нами управленческих решений и выбор экономической модели 

поведения. 

Если раньше приоритетом для нас были темпы роста инвестиций, 

увеличение доли малого и среднего бизнеса, то сегодня мы боремся за 

удержание позиций на рынках, сохранение рабочих мест и стабильную 

работу наших предприятий. 
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И если мы не можем повлиять на внешние факторы, то мы должны 

на них оперативно реагировать и принимать меры по снижению рисков. 

С этой целью еще в конце 2013 года мы возобновили работу 

Экономического совета при Кабинете Министров Республики Татарстан. 

В течение прошлого года на заседаниях Экономического совета 

рассматривались наиболее актуальные вопросы развития республики. 

На прошлой неделе на заседании Экономического совета с участием 

представителей бизнес-сообщества республики рассмотрен План 

мероприятий по обеспечению устойчивого развития экономики и 

социальной стабильности Республики Татарстан. 

В него вошел в том числе весь комплекс первоочередных мер, 

направленных на снижение рисков, о которых я говорил в своем докладе. 

Для осуществления контроля за ходом реализации Плана необходим 

сбор оперативной информации о текущей социально-экономической 

ситуации и обеспечение обратной связи с организациями республики. 

Такая работа проводится в рамках мониторинга ключевых 

показателей 113 организаций основных секторов экономики. 

Обращаюсь к руководителям этих организаций с просьбой 

внимательно отнестись к проводимому мониторингу, так как от полноты 

и достоверности вашей информации в конечном счете зависит и 

эффективность принимаемых решений. 

Уважаемые коллеги! 

Наряду с реализацией оперативных мер реагирования на текущую 

ситуацию, мы не забываем о долгосрочном развитии республики. 
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Экономические законы объективны: по аналогии со сменой времен 

года, за текущей фазой экономического цикла последует подъем, и мы 

уже сегодня должны создавать базис для динамичного роста в будущем. 

Основные направления долгосрочного развития заложены в проекте 

Стратегии Татарстана до 2030 года. 

Для выбора правильного курса важен взгляд со стороны. В этой 

связи хочу поблагодарить Алексея Леонидовича и его команду за 

экспертную оценку перспектив развития республики и ключевых 

положений проекта Стратегии. 

За полтора года разработки в обсуждениях приняли участие 2,5 тыс. 

человек. 

На сегодня подготовлена первая редакция проекта Стратегии. В 

ближайшие месяцы предстоит доработка Стратегии и формирование 

Плана мероприятий по ее реализации. В этой работе принимают участие 

все министерства и ведомства, университеты, а также муниципалитеты и 

депутаты. 

Проект Стратегии активно обсуждается в молодежной среде. 

Основная цель Стратегии – вхождение Татарстана в число 

конкурентоспособных глобальных полюсов роста. 

В рамках данной цели выделены три приоритетных направления: 

 формирование и накопление человеческого капитала; 

 создание комфортного пространства для его развития; 

 создание общественных институтов, при которых человеческий 

капитал востребован экономикой и может успешно функционировать. 

Впереди у нас непростой год. В этот период крайне важны 

мобилизация и концентрация на решении стоящих перед республикой 
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задач органов власти всех уровней, предприятий, науки и 

общественности республики. 

Спасибо за внимание! 

Игътибарыгыз өчен рәхмәт! 


